

El proyecto de reforma de la ley de contabilidad.

Y de la liquidación de débitos a la Hacienda.

Entre éstos se halla el número 12.753 del Ayuntamiento de San Sebastián, é importante 4.000 pesetas. - B.

En Palacio—El cardenal Monescillo—Los carlistas—Combinación en puerta.

Madrid 20, 9,45 n.

Los marinos norteamericanos han ofrecido sus respetos a S. M. la Reina, saliendo encantados de la afabilidad de nuestra augusta soberana.

También ha sido recibido por la Regente el gobernador civil de Guipúzcoa señor Bessón.

Un periódico carlista anunció que irán á Toledo, con objeto de saludar al cardenal Monescillo, el conde de Casasola, el marqués de Valdecerrato y el general carlista Berriz.

El objeto aparente de la visita era saludar al prelado; pero ést: se ha negado á recibir á los diputados carlistas pretextando encontrarse enfermo.

Se trabaja con actividad en la nueva combinación de gobernadores.

Con este motivo arrecian las recomendaciones y esfuerzos para lograr puestos. - B.

Sport vasco—Contra Calleja—Por la patria

Madrid 20, 10,40 n.

En Jai-Alai jugaron Aduna y Urbieita contra Lasarte y Ayeararán.

Los primeros dejaron á sus contrarios en 49 tantos.

El partido resultó reñido y de muchas emociones.

Fué uno de los pocos partidos que se ven en las modernas canchas. Los jugadores estuvieron admirables y el público salió satisfechísimo.

Los conservadores están dispuestos á presentar un voto de censura contra el general Calleja, pues creen firmemente, y con ellos la opinión pública, que la continuación del citado general en el mando de Cuba, es un peligro para la patria. - B.

ULTIMA HORA Del Congreso.

Madrid 20, 11,15 n.

Prorrogada la sesión del Congreso el Sr. Maura contesta al Sr. Villanueva protestando de las afirmaciones de éste y de que sus reformas vengán á favorecer al filibusterismo.

Mañana rectificará Villanueva é intervendrá en el debate otros varios representantes de Cuba. - B.

MADRID.—Cotización de la Bolsa

Table with 3 columns: Description, D A 19, D A 20. Includes items like 1 p. 100 interior contado, 2 p. 100 exterior ídem, etc.

CAMBIO

Table with 3 columns: Description, D A 19, D A 20. Includes Paris cheque, Id. ocho días vista, etc.

NUESTRAS CARTAS Desde Tolosa

Sr. Director de LA UNIÓN VASCONGADA. Muy señor mío: En una de las sesiones de nuestro Ayuntamiento se trató y se tomó acuerdo en un asunto que se refiere á la prohibición de arrojar escombros al río Oria; en tal asunto el público ha hecho varios comentarios y por tanto voy á decir brevemente algo.

En un expediente que enalzada llegó al ministerio correspondiente, se dictó Real orden prohibiendo en absoluto arrojar escombros al río Oria. Posteriormente, el Ayuntamiento formó un reglamento de Policía, el cual se halla en contradicción con dicha Real orden, aprobándose por el gobernador.

Háase dicho que reglamento aprobado por el gobernador tiene carácter de vigente; pero otros oponen que ningún gobernador puede aprobar nada que esté en contradicción con una Real orden.

Perfectamente, que el ingeniero ó quien fuere, determine los lugares más á propósito para que no causen desviaciones de la corriente y no se produzcan hacinamientos que dañen á la salud pública, y que los agentes municipales vigilen constantemente esos lugares. Pero, por Dios, prohibir en absoluto que se arrojen escombros al río? Pues qué, ¿se los va á asimilar algún?

Por ahora se ha salido del pase; porque la Compañía del ferrocarril consiente que

se arrojen en el pantano que hay junto á la estación; pero el día que se llene ese depósito volveremos á las andadas.

Se ha adjudicado la plaza de organista de Villafranca al joven Martínez, vecino de la villa de Ibarra, discípulo de Gorriti.

Entraron en terna dicho Martínez, Saiz, de ésta, y Garaizabal, de San Sebastián.

Felicitemos á nuestro amigo D. Ramón Schembert, por el feliz alabramiento de su esposa doña Dolores Sorrondegui.

Continúa la gravedad en la enfermedad de la señora doña Teresa Múgica, madre de nuestro querido amigo D. Cirilo Recondo.

Después de prolongada ausencia pasada en el caserío Miramar, propiedad del señor Mercader, ha regresado á ésta nuestro respetable amigo y correligionario don Benito Gorostegui.

La última feria de ganado vacuno ha estado desanimada.

La carne vieja ha subido. El precio oscila entre 29 reales ralde carne vieja y 30 ternera.

El Corresponsal.

20 Noviembre 1894.

NOTAS LOCALES AYUNTAMIENTO

SESIÓN DEL DÍA 20 DE NOVIEMBRE DE 1894

Se abre la sesión á las cuatro de la tarde en punto bajo la presidencia del alcalde Sr. Lizasoain y con asistencia de los Sres. Calisalvo, Jorret, Bezoa, Irastorza, Marticorena, Macazaga, Pradera, Alzaga, Oñazagasti, Elósegui, Uzarte, Goiburu, Aguirrezabala, Aguiñaga, Ucelayeta, Mercader, Lonzariaga y Egaña.

Se da lectura del acta del anterior, que fué aprobada.

Se da cuenta de que en la sesión secreta celebrada el jueves, se dió noticia de una comunicación del arrendatario del Gran Casino haciendo un donativo de pesetas 10.000 para la Beneficencia de San Sebastián.

El Sr. Elósegui después de aprobar el acta, hace notar que él conserva una minuta de borrador del proyecto de ley que redactó y entregó en la alcaldía. Da lectura de dicha minuta, en la cual se solicitan 250 litros por segundo de ampliación para el abastecimiento de aguas de la ciudad.

Hace constar después, que el Sr. Irastorza, según reza el acta, dijo que la Comisión había pedido al ingeniero Sr. Elósegui alguna aclaración respecto del tercer grupo de su proyecto, y que este señor no había contestado.

El Sr. Irastorza contesta que fué una pregunta extraoficial.

El Sr. Elósegui hace notar que directamente no se dirigió la Comisión á su señor hermano, y por tanto no podía contestar.

Que la indicación se le hizo personalmente al concejal Sr. Elósegui, y un compañero de su hermano, ingeniero, fué quien hizo alguna aclaración hablando con el alcalde respecto del tercer grupo del proyecto; aclaración que el mismo señor alcalde oyó.

El presidente aclara perfectamente la cuestión, refiriéndose á lo que dijo en la sesión anterior, que él había solicitado dicha aclaratoria, y la respuesta no le satisfizo.

También deja aclarado el extremo referente á la minuta de la ley especial que se solicita.

Queda terminado el incidente y se pasa á la

ORDEN DEL DIA

Extracto de los acuerdos adoptados por Corporación durante el mes de Octubre último.—Enterado y al gobernador.

Comunicación de la «Asociación de coros de Clavé,» participando el acuerdo de visitar esta población y Bilbao, en el próximo mes de Julio.—A Espectáculos.

Id. de D. Antonio Arzac, remitiendo ejemplares de su poema Zerurá.—Las gracias y á Instrucción.

Instancia del maestro D. José Usandizaga, solicitando algunas pequeñas obras en su escuela y reformas en el edificio.—A Obras é Instrucción.

Escrito del Ayuntamiento de Azpeitia, para que la corporación seconde la resolución adoptada por dicho Ayuntamiento, de elevar una exposición á S. S. León XIII, suplicándole declare doctor de la Iglesia á San Ignacio de Loyola.—Acuérdase apoyarla; salvando el voto los señores Lonzariaga, Ugarte, Aguirrezabala y Goiburu.

Id. de D. Agustín Iturrizaga, solicitando agua para las obras que construye por cuenta de D. Carlos Espinosa de los Monteros, en el ensanche Oriental.—Hacienda.

Id. de D. Pedro María Otaño, para que se le permita abrir un establecimiento de vinos y aguardientes en la casa número 8 de la calle del General Jáuregui.—A Hacienda.

Id. de D. Manuel Urcola, manifestando que está dispuesto á hacerse cargo de algunos de los materiales de la luz eléctrica que posee en sus almacenes el Ayuntamiento.—A Policía Urbana.

Id. de D. Ramón Izaguirre, ofreciendo 48 metros cuadrados de losas, á 7 pesetas metro.—A Obras.

Escrito de doña Angela Beteln, solicitando permiso para ceder, á D. José Antonio Gainzarain, la sepultura número 28

de la calle de Santa María del cementerio de Polloe.—A Hacienda.

Venta del solar H, manzana 29 del ensanche, declarando desierta la subasta.—A Obr:s.

Hace observar el señor Rezola que hay muchos en descubierto con el Erario municipal y se acuerda no se paguen estas cuentas.

INFORMES

De la comisión de Música y Espectáculos.

A la instancia de D. José Barba, para que se le conceda gratis el consumo de gas y se le otorgue una subvención para poder continuar actuando con su compañía en el teatro Principal.—Queda ocho días sobre la mesa, á petición del señor Goiburu.

El Sr. D. Marcial Aguirre da cuenta del estado de las obras de fundición de la estatua de Oquendo en Barcelona, que cree estará aquí en principios de Enero. También da cuenta de sus gastos.—Pasa á la comisión especial.

El señor Beiner manifiesta acerca de la obra del reloj del mercado de San Martín.—A Obras.

El señor Agniñaga hace observar que los materiales del hospital de San Martín, que se derriban, deben ser quemados.—Que se pase comunicación á la junta de Sanidad provincial.

El señor Rezola presenta unas pequeñas cuentas, que pasan á Hacienda.

El señor Goiburu pide se estudie la cuestión de contadores de aguas, que es objeto de clamoreo general.—Que se agregue á la comisión el señor Goiburu, para el estudio del asunto.

El señor Mercader, como presidente accidental de la comisión de agua, da cuenta de no haber presentado hoy las bases del concurso propuesto, pues en las conferencias con personas peritas no se han podido ultimar. Que prede adelantar que habrá algunas pequeñas modificaciones de lo acordado; proponiendo tres premios de 15.000, 10.000 y 5.000 pesetas y que los proyectos sean de conducción de uno ó dos grupos de los 250 litros por segundo.

A propuesta del señor Ucelayeta, se acuerda que el Ayuntamiento haga saber á los diputados á Cortes, que lo que solicitará en la ley especial es que se amplíe á 250 litros por segundo el abastecimiento de aguas de la ciudad, para que en su día apoyen en este sentido el proyecto de ley en las Cortes.

El señor Lizasoain hace algún recuerdo á las comisiones de Obras y Policía para que activen el despacho de algunos asuntos que tienen pendientes.

Y se levantó la sesión.

La comunidad de religiosas y alumnas de la Enseñanza han dispuesto en su iglesia conventual, solemnemente en obsequio de su excelsa patrona y maestra la Virgen María, para el día de hoy, en que acto seguido de la acostumbrada procesión de la Niña María que saldrá á las nueve y se cantará con exposición de S. D. M. una solemne misa predicando el reverendo padre Minteguiga.

Las lanchas pesadoras volvieron ayer á nuestro puerto trayendo la que más insignificante cantidad de besugo.

En el matadero de Cemoriya se sacrificaron ayer 27 reses vacunas, 8 de ganado lanar y 10 de cerda.

La comunidad de religiosas carmelitas descalzas de esta ciudad celebrará el día 24 del actual la fiesta de un padre San Juan de la Cruz; habrá misa mayor á las nueve y media, exposición del Santísimo Sacramento y sermón á cargo del señor vicario don Cesáreo Apalategui.

Se reservará y se dará la bendición del Santísimo Sacramento á las cuatro y media de la tarde.

En los libros de la cárcel del Antiguo se registraron ayer una entrada y una salida, quedando un total de 72 reclusos.

Teatro Principal

Ayer noche se verificó en este coliseo el ensayo general de D. Benito de Pantoja.

Mañana, jueves 22 se verificará la quinta función de abono de la segunda serie, poniéndose en escena la humorada cómica-lírica Los africanistas y estrenándose la zarzuela en dos actos de Carlos Olona, con música del maestro Nieto, titulada D. Benito de Pantoja, con el siguiente reparto:

Isabel, señorita García (F.); Juana, señorita Galé (J.); Mónica, señorita García (E.); Hermana Camila, señorita Martínez; Colegiala 1.ª, señorita Saavedra; don Benito, Sr. Angoloti; Carlos, Sr. Reforzo; Valentín, Sr. Rubio; El conde, Sr. Gordillo; El mayordomo, Sr. Omaña; El domine, San Martín; Bedel 1.º, Sr. Imperial; Bedel 2.º, Sr. Villegrosa.

Coro general, colegialas, hermanas, estudiantes, seminaristas, alguaciles y criados del conde; á las ocho y media.

La dirección general del Tesoro público ha acordado abrir crédito de 48.480 pesetas, para atender el pago de las clases actual y pasivas que cobran sus haberes en esta provincia correspondientes al mes de Noviembre actual.

Por R. O. del ministerio de la Guerra, se ha concedido retiro con el haber mensual de 97,50 pesetas al maestro armero de infantería, D. Juan Pach y Crespo, cuyos haberes percibirá por la administración especial de Hacienda de esta provincia.

En el Juzgado municipal se registraron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Máxima Francisca Alvarez Múgica, Octavia Bende Bannstark, Francisco Olayo Gorospe, Felisa Ordoña Guetaria, Felix Ostozaga Zorriola. Expositos, José Miguel Maximino Labrao Landa.

Matrimonios.—Agustín Larrambide con Joaquina Luisa Alcorta.

Defunciones.—José Antonio Olasagasti

Iribarren, Josefa Ramona Garoahategui Solbazarabál.

Jai-alai

Partido para hoy á las tres de la tarde entre Ibaceta y Elósegui, colorados, contra Navas é Irigoyen, azules; á sacar todos de los siete y medio cuadros, con seis pelotas renovadas.

Paseos y sillas, 2 pesetas.—Galería, 0,50.

Por el Gobierno civil se han remitido á la Diputación provincial un expediente para que le informe, promovido por don Manuel Maquiran, vecino de Legazpia, en súplica de que á su hijo Lorenzo Maquiran Aguirre se le apliquen los beneficios de la ley de indulto de prófugos de 22 de Julio de 1891.

En la Aduana de Pasajes se recaudaron anteayer 8.798'86 pesetas.

En la inspección gubernativa se expidieron anteayer dos cartas de socorro para Madrid y Vitoria.

Por el ministerio de Hacienda ha sido aprobada definitivamente la subasta provisional de las obras de reparación de la Aduana de Irún, que fué adjudicada á don Miguel Manterola en la cantidad de pesetas 27.282,71.

Niña heroica

En Ventaberri (Antiguo), entre las casas del conde de Caudilla y de D. Benito Katz, se hallaba anteayer tarde jugando un niño de cuatro años, cuando casualmente se cayó al agua de la regata desde una altura de cuatro metros, comenzando á gritar angustiadamente.

Oyóse su hermana, niña de siete años, hija del hortelano del conde de Caudilla, y descolgándose valerosamente por una tubería le diez centímetros de diámetro que baja hasta el río, llegó al agua y salvó heroicamente á su querido hermanito.

Ayer se concedieron por el Gobierno civil las siguientes licencias:

De pesca:

A favor de D. Bernabé Sorroñaga, de Eibar.

De uso de armas:

A D. José Garro Elorza, de Escoriaza; D. José Agustín Sorroñaga, de Eibar; don Víctor Sorroñaga, de id.; D. José Crucelegui, de id.; D. Hilarión Luniaga, de id.; D. Domingo Arizaga, de id.; D. José Muñozgorri, de id.; D. Ceferino Anso, de Andoain; D. Felipe Amondarain, de Villabona, y D. Francisco Cipitria, de id.

Ayer se ha dirigido por la alcaldía una comunicación al Ayuntamiento de Astigarraga, aceptando con reconocimiento el voto de gracias que da el mismo por el auxilio que le prestó el cuerpo de bomberos de San Sebastián en el incendio de la casería Antoniaena; remitiéndole al propio tiempo la cuenta de los jornales devengados y reparaciones en el material empleado.

Se ha dado orden á la depositaria municipal para que entregue al director de la banda 500 pesetas en concepto de gratificación concedidas por el Ayuntamiento, por haber tomado parte la misma en los festejos de pago el verano último.

Han sido adjudicadas por 548 pesetas á D. Miguel Comín, las obras de varias puertas destinadas al matadero de Cemoriya.

Se ha remitido por la alcaldía á la Diputación provincial la relación de las estancias causadas por los presos de la cárcel correccional y de partido de esta ciudad, que ascienden á pesetas 1.066,72 y corresponden al mes de Octubre próximo pasado.

Se ha remitido por el Gobierno civil al señor vicepresidente de la Comisión provincial, para que se sirva emitir directamente en el expediente instruido por don Manuel Guelbenzu, vecino de esta capital, en solicitud de que se le conceda la exención del servicio militar en favor de su hijo Ramón Guelbenzu é Iribay.

Anteayer se recaudaron en la Aduana de Irún pesetas 27.726,34.

Se ruega á la persona que haya encontrado una medalla de oro con inscripciones y otra menor esmaltada con sus cadenas, se sirva entregarla en esta redacción, donde será gratificada.

Notas judiciales

Según noticias que hemos adquirido en el Juzgado de instrucción de este distrito, confirman en todas sus partes la versión que dimos el otro día con referencia á El Cantabro, de Tolosa, acerca del hecho ocurrido en Irún, en que fué autor el señor Torralba, abogado de aquella villa.

Las personas que acompañaban á dicho señor y son testigos en esta causa, son: D. Juan Arana, alcalde de Irún; y el señor López Martín, comerciante.

Estos señores se descubrieron respetuosamente cuando el sacerdote señor Mendía pasaba conduciendo el Viático; y fueron requeridos por dicho señor sacerdote para que atestiguaran de la actitud y palabras del señor Torralba, cuando fué solicitado para que se descubriera é hiciera acatamiento cuando el señor Mendía le requirió al efecto.

Las diligencias sumariales comenzadas á instruir por el juez municipal de Irún, han sido elevadas á este juzgado de instrucción, donde se continúan con toda actividad para pasarlas, una vez terminadas á la Audiencia, donde se sustanciarán en el oportuno juicio oral.

Hemos oído, aunque no aseguramos la exactitud de la noticia, que la autoridad eclesiástica se mostrará parte en esta causa.

Sobre las tres y media de la tarde del 25 de Septiembre último se declaró un incendio en la caserita llamada «Venta de los Martares» sita en el barrio de Arrietamendi, de la villa de Azcoitia habitada por su propietario D. Antonio Zubizarreta, principiando el fuego en el pajaro, ignorándose cual fuese la causa, y habiendo acudido los vecinos á sofocarlo se logró que no ardiese más que una parte del edificio, doce fanegas de trigo, trescientas arrobas de paja y algunos muebles, todo sin asegurar.

Instruidas las diligencias oportunas se ha dictado auto en ellas sobreseyéndolas provisionalmente y declarando las costas de oficio por ahora.

Ayer entraron en nuestro puerto las siguientes embarcaciones: El vapor «Norte» procedente de Santander, conduciendo 162 barriles de sardina prensada y salada consignados al señor Ciriza; 125 id., al Sr. Altuna; 34 id., á don Emilio Gurtubay y 268 al Sr. Ciriza.

El pailebot «Concepción» procedente de Gijón, con carga de carbón.

«La Unión número 2» procedente de Ondarroa en lastre.

Por los celadores municipales fué ayer denunciado un carretero por infringir el artículo 66 del reglamento de Policía Urbana.

Con motivo de la indulgencia plenaria concedida á todas las capillas y oratorios de las hijas de la Caridad, el día 27 del corriente, fiesta de la manifestación de la inmaculada virgen de la Medalla milagrosa tendrá lugar en la capilla de la casa de Beneficencia de esta ciudad, solemne función religiosa con el Señor de Manifiesto á las cuatro y media de la tarde y además sermón que predicará el señor capellán de la Santa Casa.

Los días 25 y 27 habrá comunión general en la misa de las seis y media de la mañana.

Ayer á las cinco de la tarde falleció en esta ciudad la virtuosa señora doña Felicitiana Manzano y García.

La conducción del cadáver tendrá lugar á las tres y media de la tarde y hoy y los funerales se celebrarán mañana jueves á las ocho y media en la parroquia del Sagrado Corazón de Jesús.

Enviamos á su familia nuestro pésame.

Brillantes resultados de la «Emulsión Scott» especialmente en los niños escrofulosos y raquíicos.

(Desconfiar de las imitaciones)

Certifico: Que desde el año anterior vengo usando con gran éxito la Emulsión Scott en los individuos afectos de debilidad general, pero con especialidad en los niños escrofulosos y raquíicos, en los que he obtenido brillantes resultados debido á la buena composición del medicamento, y también á la facilidad con que los pequeños enfermos la toman sin mostrar la repugnancia que el aceite de hígado de bacalao ocasiona.

Para que conste doy el presente en Oviedo á 5 de Noviembre de 1895.

Dr. JOSE MARIA LOPEZ DORIGA.

Comendador de la Orden de Isabel la Católica, etc., etc.

Las observaciones meteorológicas de ayer fueron las siguientes: Altura barométrica en milímetros á las nueve de la mañana, 769,29; á las tres de la tarde, 767,43; temperatura máxima al sol, 21,0; á la sombra, 15,5; mínima á la sombra, 7,4; al reflector, 7,0; dirección del viento, E; velocidad en kilómetros, 90,9; lluvia en milímetros, 0,0.

A las nueve y media de la noche de ayer fué conducido á la inspección de Policía Urbana un sujeto que dijo llamarse Jesús Fernández, el que en completo estado de embriaguez blasfemó en la vía pública.

El tal individuo pertenece en calidad de cocinero á la dotación del vapor Norte, surto en este puerto.

Del hecho se dió conocimiento al Juzgado municipal.

En el expreso de la 1,45 llegó ayer, procedente de Francia, la Excmo. Sra. Duquesa de Bailén, hospedándose en su casa de la calle de Easo, núm. 1.

Ayer se expidieron por la inspección gubernativa cuatro cartas de socorro para Bilbao, una para Oviedo, una para Avilés, una para Vitoria y otro para Somorrostro.

Ayer ha sido puesto en libertad Valentín Baquedano y Martínez, que ha sufrido 24 días de prisión provisional, pues fué detenido equivocadamente en Zadaira (Navarra) por sospechas injustificadas.

Según la policía sus pesquisas tras de los autores del robo de dinamita, que se efectuó ayer en la caseta del ferrocarril de Elgoibar.

Parece ser, según hemos oído, que recaen sospechas en tres obreros jóvenes que vivían en Ayete, y fueron despedidos días pasados de las obras del ferrocarril.

En la sesión de ayer se presentó una proposición que hace el relojero D. Pablo Bleiner para arreglar convenientemente el reloj de la plaza del mercado de San Martín, convirtiéndolo en mecánico de eléctrico que es en la actualidad.

Ningún específico para curar los callos puede competir con el Callicida Escrivá. Su autor, el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), nos dice que durante los diez años que viene fabricándolo, ha expendido más de 3.500.000 frascos.

EN ELEGANTES CAJAS, el ciento, 2 pesetas, y con sus correspondientes sobres, 2,50.

Loyola, X, bajo, imprenta

TARJETAS

EN ELEGANTES CAJAS, el ciento, 2 pesetas, y con sus correspondientes sobres, 2,50.

Loyola, X, bajo, imprenta